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Аграрный страховой пул проводит широ-
комасштабную информационную кам-

панию, которая охватывает 13 областей. 
Большую помощь в ее реализации оказы-
вает Проект Международной финансовой 
корпорации (IFC, Группа Всемирного банка) 
«Развитие агрострахования в Украине».

В рамках этой кампании в Украине  были 
проведены областные круглые столы. 

11 июня в Тернополе состоялась презен-
тация проекта Концепции развития системы 
страхования сельскохозяйственной про-
дукции в Украине. В своем выступлении 
перед аудиторией, которая состояла из 
страховщиков, сельхозпроизводителей и 
журналистов, эксперт Проекта IFC Роман 
Колибаба напомнил, что Украина остается 
в зоне рискованного землепользования. 
Среди основных рисков, которые вызыва-
ют потерю урожая сельскохозяйственных 
культур, Роман Колибаба назвал погодные 
условия (58%), болезни (17%), сорняки 
(15%) и вредители (10%). Эти данные, 
по его словам, подтверждают, что «агро-
страхование должно стать неотъемлемой 
частью аграрного бизнеса». Конечно, если 
он не живет одним днем. 

Концепция призвана повысить требо-

вания к страховщикам. Прежде всего, они 
должны позаботиться о собственной лик-
видности и платежеспособности. Иначе 
сельхозпроизводители будут не слишком 
им доверять, не будут считать нужным 
страховать у них свою продукцию.

Другое требование к страховщикам – 
они обязаны использовать стандартные 
страховые продукты, если осуществляют 
страхование сельскохозяйственной продук-
ции как условие предоставления аграриям 
отдельных видов государственной под-
держки и дотации. Иные варианты в данном 
случае не предусматриваются.

Третье требование – страховые компа-
нии, входящие в состав Пула, в его рамках 
создают страховой фонд покрытия ката-
строфических рисков. 

К необходимости развития региональ-
ной инициативы привлек внимание экс-
перт Проекта IFC Игорь Дудка. Он заверил, 
что идеи, которые генерирует Киев, – это 
хорошо, но недостаточно для стабильного 
развития отечественного агрострахового 
рынка. Ведь не все сельхозпроизводители 
знают о возможностях агрострахования и 
его преимуществах. Отсюда и незначи-
тельный их спрос на услуги страховщиков. 

«Вес Концепции увеличится, если возрастет 
информированность аграриев относительно 
потребности в агростраховании и его поло-
жительном влиянии на их бизнес».

Тернопольское обсуждение проекта 
Концепции, по утверждению его организа-
торов, было первым из запланированных. 
В ближайшее время они пройдут в Одессе, 
Полтаве, Сумах, Херсоне, Львове, Виннице, 
Житомире, Кировограде, Черкассах, Ровно, 
Хмельницком и Киеве. По поводу такой 
информационной кампании, которая, по 
существу, приобретает общенациональный 
масштаб, Оксана Вандоляк сказала: «Нам 
важно обменяться мнениями с сельхоз-
производителями, страховщиками и пред-
ставителями местных органов власти, а 
главное – услышать их предложения с 
тем, чтобы максимально улучшить оконча-
тельный вариант Концепции и тем самым 
максимально удовлетворить страховые 
потребности всех участников агрострахо-
вого рынка».

Полтавский выбор был также не слу-
чаен. В своем выступлении замдиректора 
Департамента агропромышленного разви-
тия Полтавской ОГА Иван Филоненко под-
черкнул, что заниматься земледелием на 
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Изменения на законодательном уровне позволят в полной мере реализовать Концепцию развития 
системы страхования с/х продукции в Украине. Как и каждому проекту документа такого высокого уров-
ня, проекту Концепции уготовано серьезное испытание обсуждением. Этот документ проходит апро-
бирование во всех регионах страны. К участию в круглых столах  привлекаются представители местных 
органов власти, страховщики, сельхозпроизводители, журналисты всех регионов.
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Полтавщине рискованно. Проблема кроется 
в погоде. Согласно официальным данным, 
4 тыс. га на Полтавщине не выдержали 
нынешней зимовки, на 16 тыс. га озимые 
были существенно повреждены. 

Не только полтавские сельхозпроизво-
дители сегодня имеют большие претен-
зии к качеству агрострахования и к работе 
страховых компаний в целом. Отдельные 
из них не очень стремятся завоевать дове-
рие аграриев – это и невыгодные условия 
страхования, и завуалированные условия 
договоров (без юридической подготовки в 
них не разобраться), и существенное завы-
шение стоимости услуг. На этом сосредо-
точили свое особое внимание участники 
полтавского круглого стола. Заместитель 
директора полтавского отделения страхо-
вой компании «Провидна» Лилия Василенко 
убеждена, что договоры страхования долж-
ны быть унифицированы. Сегодня сель-
хозпроизводители просто не знают, какой 
страховой компании отдать предпочтение и 
можно ли ей доверять.

Директор полтавского филиала страхо-
вой компании «Брокбизнес» Ольга Тимощук  
подтверждает, что аграрии все еще насто-
роженно относятся к страховщикам. Но 
такое недоверие является взаимным. 
Страховщики также с опаской смотрят в 
сторону сельхозпроизводителей. 

Непременным условием Концепции 
является государственная поддержка, 
оказываемая аграриям, которая и должна 
быть застрахована. В своем выступлении 
Виталий Самарский отметил: «что государ-
ственная копейка, направленная на разви-
тие АПК, должна быть защищена гаранти-
рованным страховым покрытием. Для этого 
мы планируем создать Фонд защиты от 
катастрофических рисков». 

2 июля такой круглый стол состоялся 
в Хмельницком. В течение 3 последних 
лет в сельском хозяйстве Хмельнитчины 
наблюдаются положительные изменения. 
За это время объем валового производства 
вырос более чем на треть. Наибольший 
рост за трехлетний период получило рас-

тениеводство. Но несмотря на то, что в 
целом регион относится к зоне устойчивого 
земледелия, ежегодно тут происходят при-
родные катаклизмы, которые приводят к 
гибели сельхозкультур. 

Из-за капризов природы банкротят-
ся хозяйства. Однако с рынка уходят не 
только сельхозпредприятия, которые до 
этого едва сводили концы с концами, но 
и такие, которые жили на собственные 
прибыли, занимались расширением сво-
его производства. Сегодня потребность в 
страховании становится насущным вопро-
сом. Хмельницкий круглый стол стал одним 
из наиболее продуктивных мероприятий 
по вопросу усовершенствования проекта 
агростраховой Концепции. Нынешнее агро-
страхование, по словам эксперта Проекта 
IFC Романа Колибабы, преимущественно 
сориентировано на сельхозпроизводите-
лей, обрабатывающих крупные земельные 
площади.  Мало кто смотрит в сторону 
малоземельных фермеров, никто совсем не 
обращает внимания на тех, кто обрабаты-
вает по несколько гектаров. Ведь иметь с 
ними дело экономически невыгодно.

В ближайшем будущем в Украине поя-
вятся фермы семейного типа. Они будут 
создаваться на основе личных крестьянских 
хозяйств, которые выживают исключитель-
но за счет обработки земельных паев.

Отдельная проблема, на которой за -
острили внимание участники круглого 
стола, касается договорного разнообра-
зия. На сегодня каждая СК разрабатывает 
собственные договоры страхования. В них 
они максимально учитывают свои бизнес-
интересы, а вот интересы сельхозпроизво-
дителей часто игнорируют или отображают 
не в полной мере. Договоры страхования 
необходимо унифицировать, максимально 
учитывая интересы обеих сторон.

На заседании хмельницкого круглого 
стола прозвучало немало и других пред-
ложений. В частности, было высказано мне-
ние о введении минимально возможных 
страховых тарифов, что позволит избе-
жать демпинга на рынке агрострахования. 

Предлагалось также установить минималь-
но допустимые суммы, не предусматрива-
ющие перестрахования. Большое значение 
также отводилось потребности активизиро-
вать страхование в животноводстве.

При Министерстве аграрной политики и 
продовольствия Украины уже создана рабо-
чая группа, главная задача которой состоит 
в усовершенствовании проекта агростра-
ховой Концепции. Во время такой работы 
в обязательном порядке будут приняты во 
внимание все предложения, выдвинутые в 
регионах Украины.

Круглые столы в регионах Украины 
закончились принятием большого количе-
ства предложений. Подводя итоги круглых 
столов, отметим, что сегодня нужна реани-
мация субсидированного агрострахования, 
в котором особенно заинтересованы сель-
хозпроизводители и страховщики, и кото-
рое способно существенно поднять уровень 
агрострахования в стране. 

Национальный пресс-клуб 
«Украинская перспектива»


